
ATA 54/2021
Aos vinte e sete dias do mês de julho de dois mil e vinte um, às treze horas e trinta minutos,
via  Teams  através  do  link:
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%3ameeting_MDYxZmFlODYtYWM2Ni00ZDI3LWFlNDctYTcxYTYxM
jFhMzdi%40thread.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22472e8488-5f15-480f-8a23-335470a1e325%22%2c

%22Oid%22%3a%221fbfa456-35a6-4bd3bd90153c4ab01db3%22%7d,  tendo  em  vista  o  período  de
Pandemia  decorrente  da COVID 19,  os  membros do Conselho  Municipal  dosDireitos  da
Mulher de Novo Hamburgo – COMDIM, eleitos para o biênio 2021/2022 reuniram-se para a
Plenária  ordinária.  Presentes:  Elis  Regina  de  Barros  Evalt  -  Secretaria  Municipal  de
Desenvolvimento Social, Eliana; Benkenstein – Coordenadoria de Políticas Públicas para as
Mulheres; Paula Michele da Silva - Partido da Social Democracia Brasileira - PSDB Mulher
de Novo Hamburgo, Léa Rodrigues da Silveira - Associação dos Funcionários da Companhia
Municipal  de  Urbanismo  de  Novo  Hamburgo;  Eduarda  Milena  da  Silva  Partido  dos
Trabalhadores de Novo Hamburgo – PT – Setoriais de Mulheres; Jaqueline Odete Erthal
Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de Calçados de Partes e Componentes para
Calçados de Novo Hamburgo;  Roberta Andrea Frank – Secretaria Municipal  de Saúde –
SMS; Roselete Machado Rodrigues – Secretaria Municipal de Segurança – SEG. Também
participaram da reunião Gabriela Pruch e Lucimara Azambuja da Casa dos Conselhos e
Leticia Morschel para tratar da seguinte pauta: 1. Votação ata no 53/2021; 2. Ofício para o
Observatório  de  Segurança  de NH solicitando  dados;  3.  Redes  sociais  do COMDIM;  4.
Plenárias presenciais/online; 5. Caso da fábrica Zenglein; 6. Seminário Lei Maria da Penha;
7. Fórum dos Conselhos; 8. Previsão Orçamentária 2022; 9. Ofício expedido à Secretaria
Municipal  de  Segurança;  10.  Assuntos  Gerais.  Inicialmente  Gabriela  Pruch  verificou  o
quórum  e  após  passou  a  palavra  para  a  presidente  do  COMDIM,  Sra.  Paula  Michele
cumprimenta  os  presentes  e  agradece  a  disponibilidade.1.  Votação  da  ata  53/2021:
aprovada. 2. Ofício para o Observatório de Segurança de NH solicitando dados: Paula
refere-se à reunião da diretoria onde foi pautado sobre os dados de segurança dentro do
município. Relata que temos acesso a plataforma estadual, através de site oficial, mas do
município  não  foi  localizado,  dessa  forma,  diretoria  decidiu  enviar  um  ofício  para  o
Observatório  a  fim  de  obter  mais  informações  para  o  conselho  debater  e  dar  novos
andamentos. Gabriela Pruch faz a leitura do ofício 14/2021. Paula informa que ele já havia
sido encaminhado e aguardamos retorno do Observatório. Elis relata que entrou em contato
com o Observatório,  pois  precisava realizar uma pesquisa e sentiu falta dos dados para
poder utilizar, informa que acredita que será tranquilo o contato com eles para fornecimento
desses dados, acredita que a questão seja que Novo Hamburgo não tem uma plataforma
onde todos tenham livre acesso a esses dados. Paula concordou, pois no estado tem todas
as informações detalhadas e atuais e ainda sugeriu que seja levado em plenária a discussão
sobre a disponibilização desses dados no site do município onde fala sobre o observatório.
3. Redes sociais do COMDIM: Paula questiona o que as conselheiras estão achando das
redes sociais lançadas por Eduarda durante a semana. Elis relata ter gostado. Eliana diz ser
ferramenta  importante,  pois  temos  muito  o  que  contribuir  e  divulgar  ao  município  e
agradeceu a disponibilidade de Eduarda, pede que seja divulgado o Seminário nos próximos
dias. Eduarda relata que o planejamento para as redes é que se tenha publicações sempre
em dois dias específicos da semana, terças e quintas, nas primeiras semanas serão posts
mais informativos,  trazendo o que é o conselho,  quem são as conselheiras  e como nos
ajudar na divulgação. Em terças, falará sobre as próximas pautas e lutas atuais do conselho
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e em quintas, relembrar conquistas do município. Reforça que as conselheiras divulguem as
redes  em  seus  grupos  e  amigos  para  maior  engajamento.  Orienta  que  conselheiras,
principalmente Coordenadoria e Viva Mulher, possam trazer seus eventos para que possam
ser divulgados nas redes do COMDIM. Elis agradece a iniciativa. Paula relata que sentiam
falta, mas não tinha conselheiras com disponibilidade e habilidade para tal demanda, então
agradece Eduarda mais uma vez. Elis sugere que possamos falar nas redes não só sobre
Novo Hamburgo, mas das leis também, que são muito importantes e as pessoas muitas
vezes não conhecem. Paula concorda. Eduarda refere-se a Eliana, referente ao caderno 1 e
2, produzido por ela, informa que está usando ele de base para conteúdos e pede que caso
esteja faltando algo, informá-la para poder publicar. Eliana diz que o caderno foi apresentado
em setembro de 2020 e de lá para cá não houveram muitas conquistas novas, mas caso
lembre,  enviará.  Paula  aproveita  para  parabenizar  Eliana  pelo  caderno,  diz  ter  ficado
excelente  a  divulgação  e  trabalhado  realizado  pela  conselheira.  Observa  que  tem
informações não só do nosso município, mas de muitos outros e que dessa forma podemos
ver exemplos de ações para aplicar em Novo Hamburgo. 4. Plenárias presenciais/online:
Paula  informa  sua  preocupação  sobre  voltarmos  a  ter  plenárias  presenciais,  pois  é
importante  que  tenhamos  envolvimento  físico  e  visual,  para  termos  melhores  trocas  de
experiência  e  vivência.  Sugeriu  que  seja  intercalado,  duas  virtuais,  uma presencial.  Elis
sugere que seja híbrido, mas ressalta não ter sido uma boa experiência para ela, então entra
em consenso com a sugestão de Paula.  Gabriela  concorda de que híbrido  é  inviável  e
reforça fala que fez em reunião da diretoria, de que ou fosse tudo presencial ou tudo online,
pois o híbrido as pessoas têm dificuldade de comunicação. Eliana relata preferir reuniões
presenciais. Gilmara diz concordar com Eliana sobre a necessidade do presencial, porém,
relata a facilidade e praticidade do virtual,  que,  no seu caso, é melhor.  Concorda com a
sugestão  de  Paula  de  intercalar.  Paula  observa  sobre  a  falta  de  quórum  nas  reuniões
presenciais e ressalta que não recorda desse interpasse durante as virtuais, o que mostra a
maior  aderência  ao  virtual.  Gabriela  então  anota  a  sugestão  sobre  ser  agosto  online,
setembro  presencial,  outubro  online,  novembro online  e  dezembro  presencial.  Todas  de
acordo com sugestão. 5. Caso da fábrica Zenglein: Paula passa a palavra para Jaqueline.
Jaqueline relata sobre o caso que ocorreu na fábrica Zenglein com uma gestante de 19 anos
que foi impedida de ir  ao banheiro no dia 24 de junho. Questiona as providências que o
COMDIM terá sobre o caso, reforçando que os responsáveis pelas empresas calçadistas
devem se posicionar  sobre  o  fato.  A  sugestão  feita  é  que  o  COMDIM reúna-se  com o
sindicato das indústrias. Eduarda reforça que já encaminhou um pouco antes da plenária
ofício pronto para Lucimara e Gabriela  repassarem para o sindicato,  solicitando agenda.
Paula reforça sugestão feita e endossa que a comitiva será formada por ela,  Eduarda e
Jaqueline.  Eduarda  faz  leitura  de  ofício.  Conselheiras  aprovam  ofício  e  comitiva.  6.
Seminário Lei Maria da Penha: Paula reforça sobre recebimento do material de divulgação
e elogia, pede que as conselheiras ajudem na divulgação e convidem mais mulheres. Passa
palavra para Eliana relatar como tem sido os primeiros dias de inscrições. Eliana informa que
já haviam 22 inscritas de diversos lugares do país até o momento da plenária. Reforça que
as conselheiras divulguem também. Jaqueline diz ter  recebido feedback positivo sobre o
seminário e elogia também. Lucimara sugere que o link de acesso ao seminário seja posto
no corpo do email também para facilitar, pois ele está somente dentro do link de inscrições.
Eliana diz que será enviado link de acesso no dia também para reforçar. Gabriela informa
que entrará de férias e precisa saber se temos necessidade da casa dos conselhos para que
alguém possa ter acesso ao seminário para organização prévia da casa. Pede que informem
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a ela ou a Lucimara. Eliana informa que o certificado será enviado via email,  no final do
seminário. 7. Fórum dos Conselhos: Gabriela relata que no último fórum, do dia 02/07/2021
foi falado sobre o restaurante popular e foi solicitado uma reunião com a nova diretoria do
COMAS, que teve posse na última segunda-feira para tratar da pauta no município. Também
decidiram enviar ofício ao secretário da SDS solicitando um servidor para estar lotado na
casa dos conselhos devido às inúmeras demandas. 8. Previsão Orçamentária 2022: Paula
relata que o ofício já foi enviado e ainda não tivemos retorno. Gabriela informa que eles não
respondem diretamente se foi aceito ou não, mas a SDS faz a previsão orçamentária de toda
a secretaria, colocando as solicitações dos conselhos. Reforçou que foi colocado sobre a
prioridade do COMDIM ser a conferência. Informa que eles cortam algumas prioridades caso
haja necessidade, mas a SDS leva para a secretaria da fazenda onde ocorre nova avaliação
e após isso vai à câmara para aprovação, então de fato o que for aprovado virá após esse
processo, ou seja, demora um pouco para haver retorno. Gabriela compartilha o documento
para visualização rápida de todas sobre o que foi  previsto para orçamento do COMDIM,
sendo aprovado o que segue:------------------------------------------------------------------------------------

Ação Prioritária 1 – Conferência Municipal de Políticas Públicas para as Mulheres

Elemento de
despesa

Subelemento Valor Justificativa Ação Norteadora Observação

Material de
Consumo

Gêneros de
Alimentação

R$
1.500,00

Considerando que o
Conselho prevê a

realização da Conferência
Municipal dos Direitos da
Mulher, a aquisição de

lanches é de suma
importância visando a
segurança alimentar e

nutricional dos
participantes.

Conferência Municipal dos
Direitos da Mulher (cachorro-

quente e suco)

público de 
100 pessoas

Material de
Consumo

R$ 150,00

Considerando a
necessidade de

alimentação das delegadas
eleitas na Conferência

Municipal para
representação na

Conferência Estadual, a
despesa torna-se

necessária. 

Alimentação para as delegadas
usuárias dos serviços da
Conferência Municipal.

(Pagamento de almoço e lanche
para as delegadas nos dias da
Conferência. A quantidade só

poderá ser estabelecida após a
deliberação dos Conselhos
Nacional e Estadual sobre a
quantidade de delegadas por

cidade)

Para 3 
usuárias (R$ 
50 para 
cada)

Outros
Serviços de

Terceiros -PJ

Serviços
Técnicos

Profissionais (PJ)
– audiodescrição

R$
3.000,00

A presente solicitação visa
garantir a acessibilidade de

pessoas com deficiência
visual na Conferência

Municipal dos Direitos da
Mulher

Contratação de audiodescrição
para uma média para 8h de

serviço.

Com base 
nos 
orçamentos 
realizados 
em 2020.

Outros
Serviços de

Terceiros -PJ

Serviços
Técnicos

Profissionais (PJ)
– intérprete de

LIBRAS

R$
2.000,00

A presente solicitação visa
garantir a acessibilidade de

pessoas com deficiência
auditiva na Conferência

Municipal dos Direitos da
Mulher.

Contratação de intérprete de
Libras para uma média para 8h

de serviço.

Com base 
nos 
orçamentos 
realizados 
em 2020.

VALOR TOTAL
R$

6.650,00

9. Ofício expedido à Secretaria Municipal de Segurança: Paula relata que após plenária
não obtivemos retorno nenhum sobre o que foi solicitado à secretaria, no que se refere a
sala lilás e CRAI. Então foi expedido ofício ao próprio secretário, que rapidamente retornou
informando que estavam em andamento. Paula faz a leitura da resposta do secretário e
questiona Eliana se houve alguma reunião desde a última plenária sobre o assunto. Eliana

CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA MULHER
Rua David Canabarro, n° 20/5° Andar Centro – Novo Hamburgo/RS  | Fones: 51 3527-1883 E-mail:     comdimnh@gmail.com  

Acesse o Portal do Conselho: www.novohamburgo.rs.gov.br/conselhos/comdim
(Ata 54/2021 – Plenária Ordinária)  3/4

15

95

100

105

110

20

mailto:comdimnh@gmail.com


informa que  não  teve mais,  pois  não  teve  evolução  por  parte  do  grupo  e  dos próprios
assuntos, diz que Daniel  Bota marcará agenda em que ambos, Daniel  e Eliana,  possam
conversar com a prefeita sobre demandas. Ressalta intempéries por parte do Estado sobre
as instaurações e importância do COMDIM de se manifestar sobre o assunto. Diz ter se
desanimado, pois não parecem ser tão fáceis as resoluções para a demanda. Elis relata que
devêssemos esperar um pouco, mas já demarcar um prazo de retomada de conversa com
esse grupo que está a frente das pautas e caso não haja avanço, questiona se COMDIM
teria alguma força para fazer diferença junto ao grupo pelas pautas frente ao Estado, pois
todas as solicitações a eles já foram feitas pelo grupo e não se obteve retorno algum, nem
de  forma  negativa,  tão  pouco  positiva.  Paula  sugere  oficiar  o  secretário  de  segurança
estadual, para que fique registrado envolvimento do COMDIM nas pautas. Eliana ressalta
que toda tentativa é válida e concorda. Diz não haver conselho estadual da mulher, o que
dificulta o trabalho. Eduarda diz haver a força tarefa contra os feminicídios, grupo operativo
da  assembleia,  ao  qual  ela  compõe.  Eliana  informa  que  tentará  nova  conversa  com  o
secretário municipal para que ele converse com a deputada Regina. Paula reforça então que
será  enviado  ofício  solicitando  informações  ao  secretário  estadual  e  pede  que  Eduarda
converse dentro da força tarefa sobre mais informações das demandas ou caminhos para
obter respostas. Eliana informa que na última reunião já estavam conversando sobre solicitar
somente o perito, para facilitar retorno positivo do Estado sobre demandas do município, pois
já simplificaria muito o trabalho realizado hoje em Novo Hamburgo. Elis, que também estava
nessa reunião, endossa fala de Eliana, informando que já estamos em Julho e ano que vem
é ano eleitoral, talvez se ficássemos solicitando tudo, não teríamos nada para agora. Então
que  no  mínimo tivéssemos  de  volta  esse perito,  porque  hoje  qualquer  lesão  corporal  a
mulher tem que ser encaminhada para São Leopoldo e canoas, dificultando o trabalho. Com
legista aqui, conseguimos começar a debater a sala lilás, que começa por este profissional.
10. Assuntos Gerais:  Gabriela informa sobre conferência municipal de assistência social
que ocorrerá dia 24 de agosto, formato virtual,  das 8h30min até 17h,  com inscrições no
portal dos conselhos, na aba do COMAS. Eduarda questiona sobre GT de violências, pois
seu nome foi indicado mas nunca teve informações sobre o andamento do grupo. Gabriela
informa que ofício foi encaminhado ao gabinete da prefeita quando foi solicitado por eles a
casa dos conselhos as indicações. Eliana relata que faz parte desse GT e o responsável
pelo  grupo  era  Claiton  que  já  não  faz  mais  parte  da prefeitura,  deixando  o  grupo  sem
encaminhamento, passando a Daniel Bota essa responsabilidade. Eliana cobrará dele sobre
GT, pois deveria ter reuniões mensais. Informa que trará retorno sobre GT. Gabriela informa
que terá férias por duas semanas e Lucimara ficará à disposição. Bino ficará responsável
pela casa dos conselhos, mas como são muitos conselhos, lucimara que ficará no grupo à
disposição. Paula Michele encerra a plenária. Nada mais havendo, encerro a presente ata
redigida por mim, Eduarda Milena da Silva, que segue assinada por mim e pela presidente
Paula Michele,após aprovação em plenária.
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